

# Murcia El Liberal Murcia

Subscripción: UNA peseta al mes  
En el resto de España: 2 pesetas trimestre  
25 ejemplares 75 céntimos

Redacción, Oficinas y Talleres  
1, CRÉDITO PÚBLICO, 1  
Número suelto 5 céntimos

SE PUBLICA DIARIAMENTE EN MADRID - BARCELONA - BILBAO - MURCIA Y SEVILLA

## EDICION DE LA MAÑANA

**El Liberal en Murcia**  
Es el diario de mayor circulación de Levante  
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

### EL MATONISMO

Este desagradable tema es por desgracia de muy frecuente actualidad en Murcia.

En la estadística criminal de España se lleva esta capital uno de los primeros puestos: la matonería tiene aquí más que en otros sitios un desdichadísimo desarrollo.

El matar por matar sin causa que, aunque remotamente, pueda dar una razón del delito, se practica en Murcia con un descaro que ha llegado en ocasiones a alarmar a la opinión, y eso que de suyo es más dada a la quietud e indiferencia que a moverse y preocuparse de aquello que le importa, haciéndole reclamar de las autoridades amparo contra la inseguridad pública.

En estos últimos tiempos el mal ha seguido en todo su apogeo y la crónica negra registra con muy cortos intervalos hechos criminosos que producen viva indignación por el momento, aunque esta se pronto por una especie de insensibilidad que ha puesto ya en todos la fuerza de la costumbre.

El mal es hondo, pero su remedio fácil. Las medidas de previsión y de represión osiosa y rectamente aplicadas contribuirían muy pronto a desterrar de nuestras costumbres esos vicios sociales que tan inmediatos y fatales resultados producen.

Las medidas de previsión llenan su oficio procurando en primer término que los que han de tener a su cargo el cuidado del orden y la seguridad reúnan las condiciones convenientes para dar ejemplo y ser una garantía de los ciudadanos que en ellos tienen que confiar. En esto como en tantas otras cosas, la desdichada política hace de las suyas, llenando a diapasos los huecos que encuentra dispuestos para satisfacer sus compromisos, sin mirarse en otras consideraciones.

Sobre este punto de la eficacia de las medidas de previsión todavía se recuerda en Murcia alguna época no lejana; toda vez suena con elogio el nombre de algún gobernador que no sujetándose al molde viejo de prometer y no cumplir, reflejo de los Gobiernos que representan, restableció la tranquilidad en Murcia con solo resucitar la ley, siempre muerta, y hacer que estuviera en ertero vigor y plena vida, sin atender a otros estímulos que los deberes de su conciencia y la conquista de la general estimación.

Las medidas de represión toca aplicarlas desde el momento que los delitos cometidos de ellas están encargadas las autoridades judiciales, a las que compete la instrucción de los sumarios, con todos los incidentes a que pueden dar ocasión; incidentes en los que a veces despunta la sagacidad disponiendo sus artes para escapar del castigo, sagacidad que debe ser malograda con un vivo celo y una saludable energía por parte de aquellos que representan lo que debería ser lo más alto, respetado e indiscutible de los organismos de la nación.

El concurso de todos, sin excluir el de los buenos ciudadanos, amigos del orden, la moralidad y la justicia, puede dar por resultado una batida victoriosa contra ese matonismo desbordado, contra esas costumbres que nos conceden el vergonzoso privilegio de que Murcia ocupe uno de los primeros puestos en la estadística de la criminalidad.

### CARTAGENA

De política  
La cuestión política, la casera, la que afecta a esta localidad, sigue dando juego, y por lo que se ve, no lleva camino de quietar.

**El décimo distrito**  
El décimo distrito de este término municipal va a dar que hacer a todos.

El concejal electo por el distrito indicado D. José Antonio Calín Aranda, ha entregado en la alcaldía un escrito encaminado a defender la validez de la elección, acompañando un acta notarial en la que se hace constar que en dicho distrito no hubo coacciones ni atropellos; un certificado del Juzgado municipal, acreditando que sólo votaron dos cadáveres, y otro certificado de la Alcaldía en el que se hizo constar que fueron vivos cuantos en él votaron.

Estos dos últimos documentos se contradicen. Conque, como verá el curioso lector, las pasiones siguen concitadas.

**Junta**  
Para el día 12 de actual, a las diez de su mañana, el Consejo de Administración de la Compañía Cartagenera de Navegación, cita a sus accionistas a Junta general ordinaria que tendrá lugar en los salones de la Sociedad Económica de Amigos del País.

**Vacaciones**  
Según nos aseguran, el 20 del actual comenzarán a disfrutar licencia de P. s. c. u. los alumnos de la Escuela de Ampliación del crucero «L. pantos», que será duradera hasta el día 9 del próximo Enero.

**Función benéfica**  
El 4 del actual, organizada por los tercetos condesables de este Departamento, en honor del Círculo del Ejército y Armada, y a beneficio de la Casa Asilo de Ancianos de esta ciudad, aprovechando la festividad de Santa Bárbara, patrona de los artilleros, se celebrará una gran función en nuestro Teatro Principal.

**Teatro-Circo**  
Añoche se celebró en el Teatro Circo el beneficio de la aplaudida tiple Blanca Matrás, que fué constantemente ovacionada. Recibió numerosos regalos de sus amigos y admiradores.

**A las personas que desgraciadamente tengan necesidad de utilizar las escuelas de defunción o aniversario, los participamos que hasta las dos de la madrugada se admiten en Cartagena, Santa Florentina, 23; las que nos serán transmitidas telegráficamente y se publicarán en la edición próxima de la mañana.**

### CRÓNICA

#### LOS HERMANOS ENEMIGOS

Al presenciar una vez más, sin tomar partido por ninguno, la incabable riña de estos hermanos enemigos, de estos fogosos catalanes que después de pelear con ardimiento en las calles de Barcelona, se vienen a Madrid a continuar la empeñada contienda, viene naturalmente a mi memoria el pleito famoso de dos grandes novelistas franceses que, a vuelta de una larga y noble existencia de fraternal labor, hubieron de acabar desunidos por el odio y la cólera. Se llamaba el uno Emilio Erckmann, y Pedro Chatrion el otro. Trabajaban juntos constantemente y escribiendo aquellas novelas nacionales, tan populares en todo el mundo, que hicieron célebre la firma «Erckmann-Chatrion», nombre compuesto con el apellido de cada uno de los autores, ambos nacidos en Alsacia, y ambas francesas a macha martillo.

Mas, de repente, en un día aciago, hubo de romperse brutaemente no sólo la colaboración literaria, sino también la amistad íntima, y los dos escritores comparecieron ante un tribunal, descubriendo sus rivalidades y haciendo públicas sus querrelas. ¿Qué había ocurrido? Nada, realmente, que pudiese justificar la ruptura; pero Chatrion, impresionante y fogoso, obrando, sin duda, de ligero, y ofreciendo como único testimonio una carta zumbona de Erckmann, motejaba furiosamente de «prusiano» a su antiguo amigo y colaborador. En efecto, Erckmann, después de la anexión, había permanecido en Alsacia, fumando tranquilamente su pipa; pero siendo francés de corazón, como lo fué toda su vida. La sospecha, la acusación injusta de su amigo le obligó a partir para Lunéville, donde hoy tiene su tumba, y donde se aza, desde hace poco, su monumento, con el que sanciona la posteridad la injustificada separación de los dos hermanos enemigos.

Ese caso de Erckmann-Chatrion se repite en la Historia. Ocurre hoy en Cataluña. Los novelistas de la República y los novelistas de las Bases autonomistas de Manresa colaboraron años ha en la gran obra nacional de la prosperidad de Cataluña, de su grandeza y de su gloria. ¡Qué página tan bella la del Renacimiento literario! ¡Qué canto tan consolador el que entonaba al embarcarse para la gue-

rra con el moro el «roy» arrogante! ¡Qué días tan gloriosos y tan épicos los de la Exposición Universal! Era la gran obra en la que todos trabajaban unidos. Juntos detestaban a los déspotas, y juntos también se concertaban para destruirlos. Aquellos ilustres catalanes que se llamaban Prim y Figueras, Pi y Figuerola no abogaban exclusivamente por los intereses de Cataluña, sino—levantando el pensamiento y el corazón—por la libertad y por la gloria de España entera. Como Erckmann y Chatrion, los catalanes han acabado por reñir. Los de las Bases de Manresa, desempeñando el papel de Chatrion, acusan a los otros de «prusianos». Y todo, porque éstos, fumando tranquilamente, no la pipa del buen Erckmann, sino la dura tagarmina de Emilio Junoy, el pendericero, no desean hablar cuando es preciso con los «prusianos» de aquende el Ebro.

¿Es que les separan, por ventura, odios tan sangrientos que hacen imposible que entre ellos reinen la paz y la armonía? ¿Qué irreductible antitesis sostiene esas hostilidades? Defienden los regionalistas la autonomía de Cataluña; a ella no se oponen, ni con mucho, los republicanos. Era el caciquismo para ellos enemigo común; por la acción de los unos y los otros, ya está destruido. Hablan todos la misma lengua, y rinden todos en su alma culto piadoso a los recuerdos de la épica historia que tejieron sus padres. Confundieron su esfuerzo en la campaña, iniciada por el bardo de los Juegos Florales, continuada por el orador de las asambleas, sostenida hoy por el combatiente de la letra de molde. ¿Cuál es el ideal que entre esos hombres ha puesto un abismo? ¿No llegó un día el regionalismo hasta a predicar la rebelión contra los Poderes públicos?

Algo realmente les separa; pero no es el «viva España! ni el «viva Catalunya! Catalanes empedernidos, españoles sinceros, son los azules y los rojos, los blancos y los negros. No volvamos a la política de desconfianzas y recelos, de suspicacias y reproches, merced a la cual en las Antillas nos fué tan mal. ¡Hay algo más triste que esos juicios orales en que el regionalismo es el acusado y el Congreso es el juez y el Gobierno el espectador mudo? Lo único que de tales disputaciones puede salir es algún triunfo parlamentario, de esos triunfos efímeros que satisfacen el amor propio de un orador; pero que no influyen poco ni mucho en la solución de los problemas ni en la orientación de los partidos.

El diputado regionalista a quien se acuse sin razón, hará declaraciones expresivas, entusiásticas, verdaderamente estrepitosas, de muy acendrado españolismo. Y como uno no se han descubiertos unos rayos Roentgen que penetren en el fondo del alma, habrá que creer a pies juntillas en la sinceridad del orador. Además, la Cámara española ha sido siempre sentimental y algún tanto lírica, y con chaparrones de retórica, por barata que sea, ya está contenta y se considera dichosa. Al andar el tiempo, cuando el diputado sospechoso, a fuerza de años y de disputas, vaya conociendo aquella casa, se posesionará del secreto de los éxitos fáciles, é imitando al cómico de la legua que, a la húmsa de los aplausos, gritaba: «Viva el rey absoluto!», lanzará un día y otro, y venga ó no a cuento, el grito simpático y siempre aplaudido y que en la boca de los catalanistas, y dada la mentalidad de secta, no se refiere a lo que todos llamamos España, sino tan sólo a lo que ellos llaman el «Estat Español».

Y mientras acá se sigue charlando y discutiendo sobre las apariencias de las cosas, allá en Cataluña, desde la orilla del Besòs hasta el Pirene legendario, sigue la encarnizada lucha entre hermanos enemigos, entre Erckmann, obrero, y Chatrion, fabricante; entre Chatrion, rico, y Erckmann, casi pobre; entre Erckmann, «prusiano», y Chatrion, nacionalista. Los dos viejos colaboradores no se avienen a firmar las paces y prefieren reñir. Chatrion no quiere ser «prusiano». Erckmann, orgulloso de sus relaciones, fuma su pipa democrática, lanzando el humo hasta Madrid. Y es lo peor que estas cuestiones tienen completamente sin cuidado y no quitan el sueño a Prusia.

Antonio Corton

### Orihuela

En el hospital  
Se encuentra enfermo en este hospital el célebre narrador de cuentos maestro Dominguez.

Dicho señor se halla muy necesitado, careciendo de recursos. Deseamos al Sr. Dominguez una pronta mejoría.

Nota  
En la parroquia del Salvador se ha verificado esta mañana el matrimonio del

médico D. Julián Botella Canales y la bella señorita D.ª María D. Martínez.

Bndijó la unión el párroco de Crevillente D. Pascual Martínez. Debido al luto que guarda la familia de la novia, el acto se celebró sin ostentación.

**Sport gallístico**  
Los gallistas siguen muy animados haciendo preparativos para la inauguración de la próxima temporada, que promete ser de acontecimientos, según los aficionados.

**Enfermo**  
El concejal de este Ayuntamiento don José Ferrer se halla enfermo, aunque no de cuidado.

Le deseamos un pronto restablecimiento. 1.º Diciembre.

### INCENDIO EN LA ARGENTINA

(POR TELEGRAMA)  
Almacenes de petróleo ardiendo-- Varios heridos graves  
Buenos Aires 1  
Se ha producido un gran incendio en unos almacenes de petróleo.

Se hacen heroicos esfuerzos para extinguirlo. En los trabajos realizados para conseguirlo, han resultado gravemente heridos un coronel, un teniente coronel y veinte bomberos.

### BATALLÓN INFANTIL

El próximo pasado domingo a las once de su mañana y según estaba anunciado en la prensa de la localidad, se llevó a efecto en uno de los salones de la Casa Consistorial la junta general extraordinaria que varios señores socios tenían solicitada. El objeto de ella no era otro que dado el estado de decadencia en que se encuentra esta tan útil como benéfica Institución, estudiar y proponer los medios más eficaces para resurgirla y reintegrarla a su primitivo y floreciente estado.

Varios fueron los proyectos expuestos por diferentes socios, pero reconociendo como necesario é imprescindible para llevar a término cualquiera de ellos la reforma del Reglamento y la ampliación y renovación de la directiva dando entrada en ella a elementos nuevos que llenos de entusiasmo y con felices iniciativas pudieran intentar con probabilidad de éxito su realización, se convino por todos en la necesidad de no pasar adelante sin proceder a la elección de nueva junta. Si algún obstáculo había para la realización de este acto, lo allanó la presidencia que, dando ejemplo de cordura y amor a la Institución, presentó su dimisión y la de todos sus compañeros, para lo cual estaba previamente facultado.

Se llevó a efecto la elección y por unanimidad fueron elegidos los señores siguientes: Presidente, D. Antonio Pascual Suaver; Vice-presidente, D. Adolfo Gascón; Secretario, D. Antonio Ruiz; Vice-secretario, D. Luis Fernández; Tesorero, D. Juan Fernández; Censador, D. José Basterrechea; y Vocales, D. Rosendo Ferrán, D. Antonio Clares, D. Juan Antonio Donoso, D. Alfredo Hernández Illán, D. Emilio Borgoñez, José Soiano y D. José Sanchez.

Que todos estos señores vienen animados de un noble espíritu de emulación, lo dice bien claro el sacrificio que hacen aceptando estos puestos en las difíciles circunstancias por que atraviesa la Sociedad (que toda Murcia conoce) y el programa que piensan desarrollar cuyos puntos más culminantes son los siguientes:

1.º Reformar el Reglamento de la Sociedad para dar ingreso en ella gratuitamente a todos aquellos padres ó tutores que por su condición de pobreza no han podido satisfacer cuota alguna mensual y se han visto privados de pertenecer a ella y sus hijos de asistir a los actos del Batallón.

2.º Reorganización del Batallón en el sentido de proveer la plaza de Director, hoy vacante por traslado del inolvidable Sr. Rippes, y cubrir las vacantes de jefes, oficiales y clases que existen en la actualidad corriendo al escalafón vigente.

3.º Manifestación de actos públicos y con preferencia el que más agrada al pueblo murciano y niños del Batallón, asistencia a misa el mayor número posible de días festivos con bandera y música y por último otros proyectos que se irán desarrollando conforme lo permitan los fondos de la Sociedad y que tienden a levantar el espíritu de la misma y el entusiasmo de los niños hoy algún tanto decaído.

Si este esbozo de programa que adelantamos a la opinión, logramos sea bien acogido por todos y aquellos que tienen parte directa en la Institución nos prestan su valioso concurso, no dudamos levantarla y resurgirla a su estado primitivo, que no otra cosa se merece la que si

bien hoy sólo se le reconocen beneficios higiénicos, son incalculables los que puede reportar en el porvenir cuando el hoy niño se convierta en servidor de la patria y del insor de su bandera. ¡Viva España! ¡Viva el Ejército! ¡Viva Murcia! —Por la directiva, el secretario, Antonio Ruiz.

No.ª.—El domingo, 3 del actual, a las diez de su mañana, se reunirá el Batallón en la plaza de las Balsas para pasar revista y hacer instrucción. El traje será el de diario, con polainas. La Directiva.

### NOTICIAS DE BARCELONA

(POR TELEGRAMA)  
En el Ayuntamiento  
Barcelona 1 (12.30 t.)

En la sesión del Ayuntamiento se prohibió hablar de los sucesos para evitar discusiones violentas y enojosas.

**Manifiesto del unido**  
Ha sido denunciado el manifiesto que han publicado las Sociedades Económicas.

**Acuerdo de los militares**  
Los militares han celebrado una reunión, en la que han acordado lo pedir: Que se les ampare por leyes especiales contra la difamación; Y que se les ampare por la autoridad en el caso de que se vean obligados a utilizar las armas para repeler agresiones graves.

**Autoridades optimistas**  
Las autoridades se muestran optimistas. Creen que con la suspensión de garantías se calmarán los ánimos.

**El gobernador y los periodistas**  
El gobernador ha manifestado a los periodistas que confiaba en su sensatez. La primera denuncia la castigaría con quinientas pesetas y a la segunda suspendería la publicación.

**Los bolsistas**  
Los bolsistas se lamentan por las escasas operaciones que se realizan, debido a la intranquilidad que reina.

**Catalanistas desaparecidos**  
Han desaparecido de esta capital significados catalanistas.

**Concejales suspensos**  
Barcelona 1 (10.15 n.)  
Han sido suspendidos dos concejales del Ayuntamiento de Vich por haber presentado una proposición de protesta contra los sucesos.

**Llegada de diputados**  
Llegaron los diputados Girona y Rahola y el concejal Cambó. Fueron recibidos por varios amigos. No hubo incidentes.

**Periódicos denunciados**  
Han sido denunciados El Liberal en Barcelona y La Tralla. El juzgado se incautó de los moldes de este último periódico.

**La Publicidad**  
La Publicidad combate la suspensión de garantías en un brioso artículo. Se hacen solidarios de éste todos los redactores.

### CUENTA DE CEROS

En el Boletín Oficial de ayer aparece la siguiente cuenta, que por constituir una verdadera curiosidad reproducimos. No se puede pedir mayor escrupulosidad:

Academia de Bellas Artes de la provincia de Murcia.—Ejercicio corriente de 1905.—Primer trimestre de 1905.—Extracto de la cuenta correspondiente al citado ejercicio, que comprende las existencias que resultaron en fin del anterior, las cantidades recaudadas en el de la fecha y lo satisfecho en igual periodo por obligaciones del presupuesto, á saber: Cargo.—Existencia del trimestre anterior.

Cobrero por la parte que contribuye a los gastos de esta Academia el Ayuntamiento de esta capital. Idem por reintegros. Idem por fondos provinciales. Idem por resultados de presupuestos anteriores. Total cargo. Data.—Satisfecho a los Profesores y demás empleados. Idem por gastos del material. Idem por resultados de presupuestos anteriores. Idem por reintegros. Total data.

Resumen. Importa el cargo. Idem la data: personal, material. Existencia en Caja para el trimestre siguiente. De forma que importando el cargo 00

MURCIA EL LIBERAL MURCIA  
VALE  
Se entregará un bono de opción para los anunciados TRES REGALOS al que presente en esta Administración, calle del Crédito Público, 1, 15 VALES  
Este vale se publicará hasta el día 23 inclusive de Diciembre. El canje por bonos puede efectuarse hasta el 27

pesetas o céntimos y la data 00 pesetas o céntimos, según queda demostrado, resultan 00 pesetas o céntimos de existencia de que me hará cargo en la cuenta del próximo trimestre.  
Murcia 5 de Abril de 1905.—El tesorero, Diego Salmorón.—V.º B.º el director, V. Pérez.

### DIARIO DE MURCIA

**ABANILLA**  
El día de ayer fué tristísimo. El cielo cubierto de densas nubes, no solo no dejó que el sol brillara, sino que nos privó de muchísima luz. Empezó a llover al mediodía; lluvia menudita, cernida, pero constante; pues aún continuaba por la noche. Las calles se han empapado de agua y se han revistido como de asfalto blanducho y resbaloso. Ha circulado menos gente por la calle que de ordinario. Se han cerrado los establecimientos antes y con tiempo; y el silencio de la noche se ha adelantado a las horas suyas. Detalles todos que producen tristeza y nostalgia en el alma y hacen pensar en cosas íntimas y recordar penas ó satisfacciones propias. Sin embargo y a pesar de esos accidentes atmosféricos, urbanos y policiecos, yo no pensé ayer más que en Abanilla.

Si, en Abanilla, el pueblo que produce las mejores peretas del mundo, protegido unas veces por el barón del Solar, otras por D. Ricardo Guirao, cuando por los liberales, cuando por los conservadores, siempre por el canónigo D. Juan Ruiz Ramírez, de grata memoria; y ahora, al parecer, olvidado de todos, y con un delegado del gobernador encima que le está ajustando las cuentas á aquel Municipio. A cualquier extraño, seguramente, que me preuc, vase á mí, ayer, más Abanilla que España, puesta en crisis por la ídem que se ha enañado en hacer Monteros, con el fin de dejar incompleta su obra; más que España, cuya Constitución política está en entredicho y amenazada por los que se acudimientos destructores. Pues me acordaba de Abanilla precisamente por eso. Porque, en el presente momento histórico, en que casi nadie cumple con su deber; en que desde los estudiantes revoltosos hasta los periodistas antiespañoles hacen lo que les da la gana; en que contra toda ley hay alguna rebelión manifiesta ó simulada y a nadie se le impone ningún código, ni se le exige responsabilidad, es Abanilla, el pueblo modesto de Abanilla, el que sufre la fiscalización de su Municipio por medio de un delegado, árbitro de su suerte, con la espada de la ley en la mano.

Y conste que yo no critico el hecho en sí, ni al gobernador, que habrá tenido motivos justos para enviar ese delegado, ni a la persona en que ha recaído el nombramiento, que es un amigo mío y un funcionario incapaz de extralimitarse, ni de apasionarse. Es la coincidencia del espectáculo general de la nación, con el Gobierno deshecho, con las Cortes tumultuosas, con el Ejército inquieto, con todo lo que pasa, en fin; y ese plebiscito de Abanilla metido en un puño por un delegado del gobernador.

Cuando ayer ví ir y venir, de allá para acá, a los jurados actuales de esta Audiencia provincial, buscando, si lo había, alguno que les abonase sus dietas devengadas, porque son pobres en su mayoría y forasteros, y no tienen ni crédito ni dinero, también me acordé del pueblo protegido de tantas otras veces, y me dije: «Si Abanilla tuviera que abonar esas dietas, mañana mismo estarían satisfechos»; pero es la Delegación, es el Gobierno y ni los jurados, ni el presidente de la Audiencia, lo encontrarán por ninguna parte.

¡Ah, señores! En este contraste de lo pequeño con lo grande, se evidencia la triste realidad en que vivimos. Triste como el día de ayer, negra como el barro de las calles. Misera como Abanilla. Tal vez cuando amanezca un día espléndido, se disipen también las fatídicas brumas de todos los horizontes.

José Martínez Tornel.

MULA

Peticion de mano

Por D. Diego Manuel Garrido y su señora esposa D. Araceli Portillo y para su señor hijo D. José ha sido pedida la mano de la bellísima y discreta señorita Mariana Blaya Valeroel.

SÉPTIMO REGALO

TRIS PREMIOS

distribuidos en la siguiente forma: Primer premio, 125 pesetas— Segundo premio, 75 id—Tercer premio, 50 idem.

NOTA.—Los valores que nos envíen de fuera, deberán venir acompañados con un sobre en que irán extendidas las señas del interesado y debidamente franqueados, no respondiendo de los que no observen este requisito.

que les deseamos todo género de venturas.

Circo gallico

Los aficionados de esta localidad, que por cierto son muchos, se nos dice proyectan construir nuevo ruedo que reúna todas las condiciones necesarias para esta clase de sport.

Ya que de gallos nos ocupamos, podemos decir que hay muchos y aguerridos ejemplares en las galleras que hemos visto, y que sus dueños quieren quimeras y aceptarán cuan os desafíos se les ofrezcan.

Bien, amigos! Siempre en la brecha y a lid.

Mejorada

Lo está de la indisposición que la ha tenido en cama la preciosa señorita Joaquina Benito y Pérez de Castro.

Hacemos votos porque recobre pronto y por completo la salud perdida.

Teatro

Por aficionados de esta localidad y para beneficio de un amigo se están ensayando unas puestas que serán puestas en escena a la mayor brevedad.

Deseamos muchos aplausos para los actores y buena entrada para el beneficiado.

La riqueza pecuaria

Es este un asunto de tal importancia para este pueblo, que con gusto nos ocupamos de él y entendemos no ha de resultar efímero nuestro trabajo.

Sin amparo y sin protección, han vivido en esta los ganaderos y en más de una ocasión han sido perjudicados en sus legítimos derechos; hoy, gracias a las iniciativas y actividad desarrolladas por el distinguido abogado D. Francisco García Zapata, que hace poco tiempo ostenta el título de visitador de Ganaderías y Cañadas de este partido, el asunto parece tomar el derrotero de la verdad y así, consiguiendo los ganaderos, se los respete en sus justas aspiraciones, y unidos como se nos dice están, y con una junta que los dirija y represente, pueden afrontar las molestias que quieren proporcionarles. Merece el visitador el aplauso de cuantos se interesan por el desarrollo de esta clase de riqueza, y nosotros, que mucho le podemos ayudar, podemos decir, que en él encontrarán los intereses pecuarios un enérgico defensor que les ampare y haga que se respeten sus derechos.

Se nos dice, por persona bien informada, que la Asociación General del Reino solicitó con fecha 27 de Marzo último del señor gobernador civil de la provincia el deslinde de las vías pecuarias de este término, cuya solicitud ha podido ser cumplida, por hallarse el señor ingeniero deslindeando otras.

Tan luego como ese trabajo se efectúe, podrán los ganados circular libremente sin temor a ser denunciados por los que, pasando por todo, han puesto los

mejores donde y como les ha parecido mejor y berrando las legítimas servidumbres han conseguido apropiarse de lo que que nunca les perteneció.

Hace tres días fueron rematados todos los pastos de este término, por el ganadero D. José Antonio Ibañeta Ruiz, en la cantidad de 8.625 pesetas, por tres años.

Entendemos que el remate ante encontrará muchos entorpecimientos, su paso por esos montes y que solo, ofreciendo al catálogo y cláusulas de la subasta, podrá vencer.

Por hoy no decimos más; sólo, si, que sepan los ganaderos que nos tienen a su disposición para dar publicidad a cuantas reclamaciones sea pertinente hacer.

30 Noviembre

CONSIDERACIÓN SOCIAL DE LA MÚSICA

Ni aun con aquel modo, sugestivo de decir de Jorge Manrique, puedo creer que

«Cualquiera tiempo pasado fue mejor».

antes bien espero que «lo no, venido» ha de ser mejor que lo presente. ¡No ha de ser verdad un día, después de diecinueve siglos de expectación, que los hombres nos amaremos: los unos a los otros como hermanos, y que «todo», envidias, odios, rencores y durezas de corazones empedernidos, no

«ha de pasar por tal manera»?

Dicen y afirman muchos snobs y ciertos bobalicones filísticos, que en hecho de artes en general los actuales tiempos están duros é inclementes por falta de razón, y porque, particularizado el caso, en lo que a música se refiere no sólo están duros sino degenerados, dado que a cada dos por tres se producen por ahí ningún Bach, ningún Beethoven, ni, siquiera, ningún Wagner. ¿Que no se producen y que no, existen entre nosotros esos tales y aun Palestrinas y Monteverdis y Glucks y otros creadores de bellezas, primeras madres de las sucesivas? ¡Pues no han de producirse y existir! Sólo que no nos toca a nosotros descubrirlos, sino a la generación futura ó, más probablemente, a otras generaciones... futurísimas. Si, oh mis señores snobs y filísticos descontentos viven entre nosotros esos tales, sino que no los hemos descubierto todavía como no descubrieron sus contemporáneos a los Palestrina, Monteverdi, Bach y Beethoven originales. El Bach auténtico fué descubierto no ha más de cincuenta años y tanto como ha llevado de 1685-1750 acá si al Bach con quien indudablemente nos codeamos todos los días no le trae cuenta su futuro descubrimiento dentro de un plazo, relativamente corto, de cien años, puede bajar algunas decenas de años, casi todas, escribiendo mejor que fugas, corales, invenciones, cantatas y oratorios, tangos contrapuntados, con lo cual podrá ennobecer un poco las bajezas del género inflado. Conozco músicos de París, entre ellos Berlioz, conocían el año 1840 a Beethoven. La suscripción para erigir en Bonn una estatua al autor de la Nueva Sinfonía, se cerraba con un total de 259 francos 40 céntimos. Dos nuevas suscripciones abiertas más tarde, al mismo fin, arrojaron 1457 francos y 90 céntimos. Yo no sé si vive entre nosotros, supongo que no, algún Wagner reditivo. Lo que sé es que no se atisba por ahí a un Luis de Baviera que lo saque de penas como sacó al Wagner auténtico, que sin aquel loco, a todas luces loco sublime, se habría quedado... a la luna de Valencia como, sin duda, se quedará su homónimo moderno Luis de Baviera para mejorar la cría caballar ó el sport humano del automovilismo, si se encuentran. La raza del auténtico se ha acabado.

Media decena de años después de muerto Palestrina, la misma generación que oyera admirada las grandilocuencias

de este punto grave, de esta que yo llamo, antes la mala hora que arrieva a la música: la falta de convicción y de dirección. Ella que convierte a tanto artista indigno, de este nombre en siervos, domésticos para toda clase de servicios, que diría, por fatalidades de la trágica de los tiempos modernos, el día Exitus que toma como modus vivendi, y de lucro lo que no puede ser más que cultivo noble de la inteligencia. Vedlos por ahí como viajeros que al llegar a la periferia de una ciudad toman sin orientarse cualquier vía con tal de llegar al centro, al éxito, de sus codicias y apóstrofes; los pocos que, después de mil fatigas, llegan a poseerse de ese centro de sus afanes, ¡cuán inutilizados los ha dejado la braga terrible de la lucha, aquel constante ir y venir desesperado y frenético ni aún realizados sus nombres por los botafumeiros y las propópeyas de la crítica inepta ó venal, las mismas cegueras e inconsciencias de dirección pueden engañarles sintiendo en cabeza propia algo así como las consecuencias terribles de un pecado común hijo del organismo social presente. Su enfermedad no es la que se llama el genio, sino la que produce la eterna batalla entre el querer y el poder; consecuencias inevitables de la cruda lucha entre los

que oyera admirada las grandilocuencias

místicas polifónicas-vocales de sus Trencos, le llamaba anticuado, rudo, barbaro y otras lindezas por el estilo. A mediados del siglo pasado, después de doscientos y pico de años de olvido, empezaron a descubrirse sus obras. Con estos instantes acabamos de descubrir a Monteverdi. Trecentos años se hemos necesitado para averiguar que fue el, amargado por la corte de los Gonzaga, quien extendió los dominios expresivos de la música, en la ópera de su invención, una de las formas artísticas que, excepcionalmente en la historia de las artes, han brotado de una sola pieza y con una espontaneidad é idealidad no superada, quizá, ni aun en los mismos tiempos de Gluck ni en los presentes de Wagner. Ahora también, casi en los momentos actuales, hemos descubierto al insignie abulense Victoria y a su sucesor en el magisterio de San Apolinario, en Roma que gran cigno del siglo, Giacomo Carissimi, el autor de aquellas sublimes Historias Sagradas sencilla y admirativamente tituladas *Septem Extremum Dei judicium, Historia divinitis*.

Ni tanto ni tan calvo, con perdón sea dicho de los descontentadizos snobs y filísticos, que no tienen ojos para ver ni oídos para oír, que bajo este orden, muy humano, de consideraciones, los tiempos actuales están duros é inclementes no cabe negarlo, ni yo niego que si da el cántaro en la piedra ó la piedra en el cántaro todo es mal para el cántaro. La mala hora que pasa la música, y quien dice la música aplique el caso a la artes todas, no consiste en que los snobs ni los filísticos posean alcance de vista intelectual insuficiente para descubrir a los Bach, Beethoven y Wagner que pueden vivir entre nosotros; no: la hora fatal que atraviesa la música consiste en que, salvo los señores del margen, que, como digo, pueden vivir entre nosotros, la gran mayoría de los demás músicos es completamente extraña a todo ambiente sano y honrado de arte desde el momento que sin sinceridad de arte ni decoro de hombre y artista sólo se persica de halagar las ideas, siempre con miras comerciales, de este ó del otro editor; los gustos más ó menos carreados é infectos por exclusivos de este ó del otro centro social, las querencias, mejor que ideales, de la parte del vulgo de blusa ó del de levita, que, también, casi siempre se vulgo por su indiferencia é insensibilidad, esa gran mayoría de artistas sin decoro, en su obsesión por satisfacer y contentar a todos, no contenta ni a nadie; rebaja, lo diré crudamente, arruina la música y es desdoro de la profesión digna y honrada de los que no transigen.

Aquí finca el punto grave, de esta que yo llamo, antes la mala hora que arrieva a la música: la falta de convicción y de dirección. Ella que convierte a tanto artista indigno, de este nombre en siervos, domésticos para toda clase de servicios, que diría, por fatalidades de la trágica de los tiempos modernos, el día Exitus que toma como modus vivendi, y de lucro lo que no puede ser más que cultivo noble de la inteligencia. Vedlos por ahí como viajeros que al llegar a la periferia de una ciudad toman sin orientarse cualquier vía con tal de llegar al centro, al éxito, de sus codicias y apóstrofes; los pocos que, después de mil fatigas, llegan a poseerse de ese centro de sus afanes, ¡cuán inutilizados los ha dejado la braga terrible de la lucha, aquel constante ir y venir desesperado y frenético ni aún realizados sus nombres por los botafumeiros y las propópeyas de la crítica inepta ó venal, las mismas cegueras e inconsciencias de dirección pueden engañarles sintiendo en cabeza propia algo así como las consecuencias terribles de un pecado común hijo del organismo social presente. Su enfermedad no es la que se llama el genio, sino la que produce la eterna batalla entre el querer y el poder; consecuencias inevitables de la cruda lucha entre los

principios mal asimilados y poealmente comprendidos son esa invasión de descontentos que sólo han reinado un día, ese agotamiento de esperanzas fallidas y dudas, esos derrumbamientos de la fe ante las incertidumbres del cerebro. Los Bach, Beethoven y Wagner de nuestros días trazarán sobre el caos de tan terribles incertidumbres la deseada nueva vía, clara y segura. Quedará ese piadoso deseo en augurio vano de la fantasía? Hasta cuándo ha de perdurar ese desequilibrio general y esa impaciencia malsana y atropellada del artista moderno?

Como las otras artes, la música no es un fenómeno que se produce fuera de la sociedad humana, viviendo de prestada fuerza: la música es uno de los elementos de la vida intelectual de la humanidad, y no tendría razón de ser si no existiera; a no hallarse en contacto con la sociedad humana dándole y recibiendo, a la par, el alimento necesario.

Aquí aparece en toda su realidad el problema de si «lo no, venido» ha de ser mejor mañana para la música que el presente. Si lo ha de ser cuando la música viviera á ser considerada como lo fué en la antigüedad, no como un arte de pasatiempo y aun de diversión y de frivolidad, como acontece, por lo general, en la sociedad moderna, sino como un arte social, «lo no, venido», será mejor entonces, si, no me cabe duda, y las señales visibles de que lo será, estarán en que no terdaremos en descubrir, acumulando años sobre años como los han acumulado, tristemente, nuestros antecesores y nosotros mismos, a los sacerdotes de ese arte social de mi cuento... y moraleja barata.

Felipe Pedrell.

TRIBUNALES

Homicidio frustrado

Así calificaba el representante de la ley en sus conclusiones provisionales la causa que instruyó el juzgado de Cartagena contra Pascual Vicente y Juan Hernández Lara (a) Arete, en el año de 1903.

Realmente, los propósitos de estos sujetos no tenían nada de tranquilizadores, según el ministerio público, para Fernando Alcaraz, contra quien abrigaban hondos resentimientos.

Decía el fiscal que debido á ellos, el día 5 de Febrero del citado año 1903 ambos procesados encontrándose en el muelle de Cartagena con el Alcaraz se echaron un cordel al cuello para extrangularlo.

Afortunadamente el agredido pudo meter á tiempo las manos y deshacer el nudo, pero las lesiones que sufrió en el cuello le produjeron un ataque cerebral del que estuvo veinte días en cama.

Por esta broma algo pesada solicitaba la acusación pública que se impusieran á cada uno de los agresores ocho años de prisión mayor.

El defensor de uno y otro procesados D. Juan de Dios Cañadas formuló al terminativamente sus conclusiones provisionales negando la existencia del delito é interesando en su consecuencia la absolución, ó que, en el caso contrario, se estimase cometido el de lesiones menos graves con la atenuante de embriaguez no habitual, por el que sólo debía imponerse un mes y un día de arresto mayor.

Esta causa se ha visto ayer ante el jurado en la sección primera, actuando de fiscal el Sr. Felgué, que ha meditado sus conclusiones después de practicadas las pruebas, calificando los hechos como constitutivos del delito de lesiones menos graves en el que concurría la circunstancia agravante de abuso de superioridad.

En vista de las nuevas conclusiones el presidente Sr. Gironés ha preguntado al defensor si optaba por que continuara conociendo de la causa el tribunal del

jurado ó solamente la sección de derecho.

El Sr. Cañadas se ha decidido por lo primero, dando los jueces populares un veredicto como pedía el fiscal, sin apreciar la agravante que éste alegaba.

La Sala ha condenado á cada uno de los procesados á la pena de cuatro meses de arresto mayor é indemnización de cinco pesetas al perjudicado.

Robo de conejos

En la Casa de Misericordia de esta ciudad se criaban unos conejos, donativo del capellan del Establecimiento, con los cuales se daban extraordinarios á los acogidos en ciertos días.

Por esto ocurrió á unos caballeros que los pobres asilados vivían demasiado bien atendidos por la Diputación provincial para que necesitaran esos placeres refinados, y decidieron llevarse los animales que guardaban las conejeras situadas en el hermoso huerto de la Casa.

Una noche escalaron las tapias, destruyeron las jaulas y se llevaron sesenta y nueve conejos: todos los que había.

Por esta obra de caridad procesó el juzgado de San Juan á tres jóvenes llamados Manuel López Nicolás, Juan Herrero Martínez y Juan Valenzuela Fernández, que han ocupado ayer el banquillo ante el jurado de la capital reunido en la sección segunda.

El representante de la ley Sr. Gallardo ha pedido para ellos un veredicto de culpabilidad considerándoles autores del hecho perseguido; lo cual negaba el defensor Sr. Pérez López que interesaba la absolución de ambos procesados.

El jurado se ha pronunciado por la opinión del señor Gallardo y la sección de derecho ha dictado sentencia imponiendo á Juan Valenzuela Fernández la pena de tres años y cuatro meses de prisión correccional; á Juan Herrero Martínez la de cuatro meses de arresto mayor; á Manuel López Nicolás tres meses de igual pena, teniendo en cuenta la edad de estos dos últimos acusados.

NUEVA MODA DE SOMBREROS PARA SEÑORAS

La última creación, lo más «chic», lo más elegante, son los sombreros de piel chinchilla y la zibelia. No puede imaginarse, queridas lectoras, el bonito efecto de estos sombreros, adornados, sobre todo, con terciopelos y plumas sobre una cabeza de cabellos rubios ó del color de la endrina, que sirve de remate á un cuerpo esbelto y gallardo, envuelto bajo «toilettes» que tienen pieles por base de adorno.

Otra de las novedades es que los sombreros se encajen en las cabezas, sino que quedan colocados sobre ellas sin más sujeción que la que simplemente pueden darles las guarniciones de tiras, por lo que no debe temerse por éstas alguna importancia; pero sin caer como es lógico, en una exageración que llegue á los límites de la ridiculez.

En los adornos de los sombreros se nota gran preferencia por los terciopelos, paños de seda, plumas de fantasía y grandes alas. Pajaros se venden pocos y lo mismo sucede con las flores; pero esto no quiere decir que unos y otros se vean postergados de un modo muy acentuado.

Por lo «demerit», tenedlo presente, son los terciopelos y las plumas.

Continúa prestándose mucha atención á los velos de los sombreros, que se usan más recargados de dibujos cada día, siendo los preferidos los blancos. Acerca de la forma de llevarlos, os diré que se usan lo mismo elevados que flotantes, según el género á que pertenezca el sombrero, ó mejor, según el gusto de la que lo lleva; pero este detalle, comoaros muchos de la «toilette» femenina, hay que dejarlo al buen gusto de la mujer, porque cada una tiene su modo de encontrar la nota justa.

El caracol y el astracán, serán destinados en el próximo invierno á sustituir en muchas ocasiones á las pieles, tanto en la confección de abrigos y cuerpos, como en las guarniciones. Ambos tejidos son más flexibles y ligeros que las pieles, y es cuanto á elegancia, no es mayor la de éstas que la de aquéllas; digalo, si no, el siguiente bolero, cuya distinción no se vería superada por otro confeccionado con piel y bajo idénticos patrones y adornando con iguales guarniciones.

Es de astracán color paja, y se coloca sobre el cuerpo princesa, dejando al descubierto un coquetón chaleco de paño blanco. Se guarnice en todo y sus bordes incluso en las mangas, con el estrecho galón de mohair.

Y he aquí un abrigo eleganteísimo que también puede nuestra afirmación. Es un paletó recto, de medio largo, hecho á pliegues huecos, montados sobre un canesú aplastado y subrayado por un vistoso adorno que se repite en el cuello y en las mangas, que son abullonadas y rematadas por un adorno volado y un volante de encaje.

¿Votaros por el astracán, queridas lectoras?—O.

LOS JURADOS QUE NO COBRAN

(DE LA SECCION ANTERIOR)

AMENAZAS DE HUELGA

El caso que ya varias veces se ha dado en esta Audiencia va á ofrecerse hoy: los jurados y testigos á quienes se les hace acudir sin excusa, en servicio de la justicia no cobran, por que no hay fondos, sus dietas, y amenazan con marcharse á sus casas suspendiendo así la celebración de los juicios.

En manifestación han venido á El Liberal á hacernos saber lo que les ocurre, todos los jurados que están actuando en las dos secciones. Los hay de Murcia, de Cartagena y Lorca.

Nos han dicho que algunos de ellos tienen que permanecer en la capital nada menos que veintiséis días! y como no cuentan con recursos para su sustento, no reclamado, hoy todos el abono de las dietas que devengan.

El presidente de la Audiencia Sr. Gironés les ha manifestado que no contaba con recursos para atender su reclamación; ellos han indicado su propósito de no acudir á los juicios; el presidente les ha expuesto la necesidad en que se encuentra de imponerles una multa por no cumplir con este deber, y los jurados se han quedado sumidos en un mar de confusiones.

Habiendo acudido al gobierno civil, de donde no han vuelto muy satisfechos por no haber sido recibidos por el gobernador y por último han venido á El Liberal á hacer público lo que les ocurre.

Su situación es realmente difícil: si continúan como van, es decir, sin cobrar, tienen que hacer desembolsos que no pueden si se marchan la amenaza de la multa presidencial puede cumplirse y proporcionarles una molestia que ellos no quieren sufrir y de todo esto lo que se deduce es la necesidad de que haya en la administración española más orden y seriedad para el cumplimiento de las leyes que están en vigor.

En la del jurado están previstas estas contrariedades, pero en la ley se queda la previsión; que en la práctica raro es el cuatrimestre en que no se dan espectáculos como el que lamentamos.

Los jurados parecen firmes en su propósito de no acudir á los juicios y de defender por la huela los fundamentos de su actitud.

Suponemos que por el presidente de la Audiencia se harán, como otras veces, cuantas gestiones sean necesarias para solucionar este problema, que en asunto tan delicado, como el de la administración de justicia, tiene mucha importancia.

FOLLETHIN DE «EL LIBERAL»

(34)

JORGE OHNET

LA TENEBROSA

hacia ellos y dijo, interrogándoles con su clara mirada:

—¿Qué están ustedes ahí maquinando? —El conde César, señora, delega en mí sus poderes sobre usted durante su ausencia—dijo Marcelo alegremente—y me hace responsable del estado de su espíritu. Estoy, pues, encargado desde mañana del buen ó mal humor de usted. Pero será preciso que usted se preste á mi tiranía.

La joven se detuvo; su fisonomía se puso grave y dijo con su voz insinuante y un poco baja:

—Si tiene razón. No sé cómo puede abandonar cuando estoy sola, mi cabeza trabaja colorosamente y tengo pensamientos negros... Sea usted un amigo para mí. César volverá pronto y empezaremos de nuevo los pasos por el bosque. Entre tanto, venga usted á casa; será usted siempre bien recibido.

El conde Agustín parió, y Marcelo, como lo había prometido, iba á casa de la viuda. A medida que se aproximaba apretaba el paso y su marcha llegó á ser tan rápida que sus facciones se colorearon. Hubiera querido tener alas para llegar á la quinta; detuvo el

pase, sin embargo, al oír la voz de la Vignola que se elevaba en medio del jardín. La viuda estaba cantando, sola en el salón, y aquella melodía apasionada, que ella matizaba con arte y sentimiento incomparables, había hecho estremecerse á Marcelo con un estremamiento de celos. Era el aire de los *Doktoms* de Marackzy, el gran artista húngaro, muerto de pena en plena posesión de genio y de la gloria.

El canto cesó, como interrumpido por los sollozos, y Marcelo creyó que el corazón de la cantante se acababa de romperse al estuzarse de un dolor misterioso. No pudo contenerse y lanzándose hacia el jardín entró en el salón. La de Vignola estaba todavía sentada al piano y con la cabeza apoyada en la mano lloraba amargamente. Al ver á Marcelo dio un grito de dolor, que hizo levantar la cabeza á la joven, que avergonzada de haber sido sorprendida de aquel modo, dijo ofreciendo la mano al visitante:

—Perdóname usted. No debía cantar jamás cuando estoy sola... Esos arroyos trastornan mi corazón al traerme recuerdos dolorosos.

—¿Dios mío! ¿Pero qué sucede? Dígamele usted! tenga confianza en mí.

—No! No! No me pida usted eso...

Cerró el piano, é impetuosamente sacó una expresión sonriente, dijo:

—No habíamos de mí. Ocupémonos de usted.

Miró á Marcelo y le dijo en tono afectuoso:

—¿Qué sofocado está usted! Ha venido usted muy deprimido, y esa cuenta es tan pia... Si usted está razonable, será yo la que le resigna... No estemos en el salón; hace aquí un fresco que le haría daño... Venga usted al jardín.

Marcelo la siguió dócilmente. Después de unos pasos por las calles del minúsculo jardincillo se sentaron bajo unas matas de lilas en flor, y en la gloriosa som-

bra habieron de todo menos de lo que tenían en el pensamiento.

Ban tole no había perdido de vista á su amo, y cuando Marcelo entró en la quinta se aproximó con precaución. Guardándose bien de pasar por delante de la puerta, tomó un sendero que recorría la tapia y que terminaba en una eminencia coronada de grandes árboles.

Allí colocado veía un poco el jardín, en el que la viuda y Marcelo estaban sentados, volviéndole la espalda á treinta metros de distancia de donde se hallaban.

Bandoín pensó: «¿Qué hace aquí esta mujer? Está vestida de negro, parece joven y su talle es precioso. Se puede decir que el tal señorito Marcelo tiene una nariz de zorro para encontrar presas semejantes. En este país asistido, y sin que haya empezado aún la temporada, aparecen unas faidas en el horizonte, y ahí está mi hombre adúltero como fustian en la casa.»

No hace más que una semana que ha cambiado de conducta... ¡Le habrán facilitado expresamente la entrada! ¿Qué viene á hacer aquí esta extranjera y qué interés tiene en poseerse en comunión directa con el señorito Marcelo? Evidentemente habrán de «morir».

«De qué otra cosa pueden hablar un duca mozo ó una hermosa mujer? Pero el amor es como el cebo, y el anzuelo está escondido para funcionar en el momento oportuno.»

Mientras este monólogo de Bandoín, los dos jóvenes seguían su conversación; pero sus palabras no llegaban hasta él. Al cabo de una hora se levantaron y la calandula se volvió hacia el sitio que ocupaba el criado. Bandoín la examinó con admiración, pues nunca había visto cara más perfecta; pero tuvo que confesarse que era la primera vez que la veía.

Por otra parte, no podía establecer comparación alguna, pues la otra, la de Vanves, sólo se había pres-

entado envueltas en sombras. No tenía otros indicios sobre ella que su perfecta caracterización y el sonido de su voz, que le había sido aún en el oído.

El criado pensó: Si pudiera oír hablar á esta mujer conocería á las dos palabras. De pronto hizo un movimiento de alegría. Le parecía haber tomado una calle circular que pasaba á diez pasos de la eminencia en que estaba oculto Bandoín. Andaban con paso cadencioso, y hablaban sin sospechar que pudieran ser espías.

El antiguo soldado percibió la oreja con el palpitante interés del cazador en acecho que ve llegar la res ambiciosa, y oyó á Marcelo que de la, continuando la conversación:

—Y no piense usted en volver á sus antiguos proyectos?

La mujer contestó con voz acariciadora y marcado acento italiano:

—«Para que? ¿A soy vieja. Tengo veintisiete años. Mi vida está acabada. Los éxitos artísticos no tendrían importancia para mí. ¡Cantar en el teatro! Exponerme á todas las miradas! Oh No, no piense ya en tal cosa.»

—Sin embargo, tendría usted grandes triunfos.

—¿Para qué?

Pasaron y Bandoín tuvo que reconocer que la entulada no tenía la misma voz ni la misma pronunciación que la otra, la que llevaba la muerte consigo. Los dos jóvenes desaparecieron en la casa, y á poco se oyó el piano y la voz pura y armoniosa de la entulada, que llenaba el espacio de nuevas melodías. Bandoín entonces descendió de su escondite y se volvió á Ar pensativo y preocupado. Al pasar por la oficina de telégrafos entró, cogió una hoja de papel y escribió este telegrama:

«Laforet, ministerio Guerra, calle Saint Dominique,

Paris. Venga Ar, cerca Troyes. Pregunte por mí, fa-blica. Bandoín.»

Pago, presenció la transformación de su elegancia y poco más tranquilo entró en su casa. Merca volvió á las siete, combió en decir una palabra, y cuando se puso en el laboratorio, en el que Bandoín le vio pasar, se arrebata hasta una hora muy avanzada de la noche.

Durante aquel tiempo la señora de Vignola, sentada en su saloncillo, con un cigarrillo oriental entre los labios, estaba echándose las cartas ante la vista complacida de su doncella, una moza sencilla y quemada como una roca del Mediodía, que Sofía tenía con ella hacía diez años más que como confidente que como criada. Había nacido en un campamento de tejados. Su madre murió cuando tenía doce años, dejándola en completo abandono y expuesta á los atrevimientos de un individuo de la banda, que se había enamorado de la gracia precoz de aquella niña.

Sofía había asistido, al pasar por Trieste, en el curso de su vida, á una escena afortunada de navajas, entre Milona, que era el nombre de la doncella, y un ferrocarril. La pequeña había frete al punto que quería obligarla á seguirle, y á sus amenazas, vociferada, en su lengua especial, respondió con un energético no, acompañado de una mirada insolente. Toda la banda de vateros de caminos, toda familia que Milona conocía, apoyaba la pretensión de su compañero; pero Milona seguía negándose cuando el jefe de la banda, cuyo empleo consistía en robar gallinas, en las aldeas, se adelantó con su barba gris y su cabellera blanca en bucles, verdadero tipo de patriarca, y trató de hacer entrar en razón á la chiquilla.

Sofía, asomada á la ven ana de la posada, gozaba del espectáculo con un comienzo de simpatía hacia aquella valiente niña, que no quería sufrir los caprichos de un hombre. Parecía comprender la lengua de

# En la cuarta plana.-- INFORMACION POSTAL

## VIDA RELIGIOSA

**VELA Y ALUMBRADO.** -- Día 2, en San Bartolomé, por D. Francisco Gayá y doña Eloísa Molla.

**Mañana, en la Merced.**

**SANTO ANTONIO.** -- Día 2, Santa Bibiana. Santa Elia virgen y Santa Aureliana. Se cierra las volaciones.

**NOVENAS DE LA PURISIMA.** -- Se verifican en los templos siguientes:

En la Merced, al toque de oraciones, con sermón, cargo de D. Saturnino Fernández Sánchez. Todos los días se leerá también la novena en la misa primera (a las seis los días festivos y a las seis y media los restantes), en la de diez y la de doce.

En el Carmen, al toque de oraciones. Todos los días habrá misa a las ocho de la mañana.

En San Juan Bautista, al toque de oraciones. Todos los días se celebrará misa a las ocho, duran a la cual se recitará la oración de la Inmaculada, a continuación se leerá la novena y se terminará con un responso por quien se aplique los cullos del día.

En Santa Eulalia, por la mañana a las siete y media.

En Santa María, por la mañana a las ocho.

En San Pedro, al toque de oraciones.

En San Bartolomé, al toque de oraciones.

En San Miguel, al toque de oraciones.

En San Lorenzo, por la mañana a las siete y al toque de oraciones. El domingo será por la tarde a las tres y media.

En San Andrés, al toque de oraciones.

## LA CRUZ ROJA

## Función teatral

La función que en el Teatro Romea ha de efectuarse en vísperas de Nochebuena a beneficio de esta humanitaria institución va a resultar seguramente un verdadero acontecimiento teatral.

Las obras que se pondrán en escena son «El puño de rosas», «Venus salom», «El perro chico» y un apócrifo original del laureado poeta murciano D. Pedro Jara Carrillo.

Ya han empezado los ensayos bajo la acertada dirección del reputado profesor D. Mariano Marín.

Los distinguidos jóvenes que han de desempeñar las papeletas en unión de las apañaditas tiples y coro de señoras de la compañía que actúa en Romea, son D. Joaquín Amo, D. Francisco Ruano, D. Juan de la Cierba, D. Francisco Asensio, D. Pascual Ayala, D. Antonio Alvarán, D. Pedro Arróniz, D. Manuel Conejero, D. José Costa, D. Rafael Fernández Delgado, D. Antonio Jiménez, D. Alfredo Hernández Illán, D. Enrique Lapuente, D. Rafael Lorente, D. José y D. Antonio Pascual Sandoval, D. Mariano Pérez Bertoluci, D. Ernesto Peliz, D. Pedro Pinar, D. Luis Ponce de León, D. José Turpin, D. Pedro Unánua, D. Ricardo Villar, D. José Viudes Guirao y otros.

La función será fuera de abono y son muchas ya las localidades pedidas a la comisión organizadora.

Seguramente esa noche se verá el Teatro Romea rebosante de bellísimas y distinguidas murcianas.

## CARTERA DE MURCIA

**Médicos de la Comisión mixta.** -- Se abre concurso entre los doctores e licenciados de medicina y cirugía para la provisión del cargo de médico civil, vocal de la Comisión mixta de reclutamiento y la de suplente durante el año de 1906.

Los aspirantes presentarán sus solicitudes durante los diez primeros días de este mes.

**Audiencia.** -- Para el día 2 están señaladas en esta Audiencia las vistas de las siguientes causas:

Sección primera. -- Una de Cartagena, por hurto contra Domingo Jiménez y por Defensor Sr. Serrano; procurador Sr. Arróniz.

Otra de id., por robo, contra Juan Izquierdo Pérez Defensor Sr. Ponce; procurador Sr. Moreno.

Sección segunda. Una de San Juan, por robo, contra Francisco Bautista y otros. Defensores señores Ramos, Llanos y Baró; procurador señores Baeza, González Sanz y Pérez Marín.

**Médicos titulares.** -- El Boletín oficial de ayer publica los estatutos y reglamento del Montepío del cuerpo de médicos titulares, aprobado por real decreto.

**Los maestros de Lorca.** -- Los maestros de Lorca han dirigido al gobernador civil el siguiente telegrama:

«Reunido magisterio lorquino en el salón de sesiones del Ayuntamiento bajo la presidencia inspector provincial, se congrega del éxito completo obtenido por un celo autoridad y salud, respetuosamente, a V. S.»

**Aclaración.** -- Juan Pannés (a) Alcantarilla, nos ruega hagamos constar que no es el autor de la lesión que sufrió una mujer de vida sirada en la calle de Barandilla, no habiendo amenazado con armas a ninguna otra, como manifestó la lesionada en el hospital, no sabe con qué móviles.

**Las capas de Navidad.** -- Las capas que, en virtud de un legado de D. Luisa Alejo, se reparten anualmente a los pobres de Santa Eulalia, han correspondido este año a Juan José Meseguer Lucas, Francisco Pérez Jiménez, Blas Herrera Valera, Ramón José Martínez Gargal, Francisco Escudero Belmonte, Manuel Bolarín Mesas, José María Belmonte Albaladejo, Juan Antonio Martínez Marín, José Ruiz Alcazar, Ramón Rex Camacho, Camilo Collados Albaladejo, Antonio Moreno Nicolás y Francisco Belmonte Albaladejo.

**Tiro Nacional.** -- El próximo domingo y a las nueve de su mañana continuarán las tiradas de pavo en el Campo de tiro de esta Representación, bajo las condiciones que estarán de manifiesto en la galería y antes de empezada la tirada.

Y se hace público para que llegue a conocimiento de todos los señores socios que deseen concurrir.

Murcia 1.º Diciembre 1905. El secretario, Enrique Terro.

**Inventario republicano.** -- Se cita a todos los individuos que componen esta colectividad para el próximo domingo 3 del corriente a las cinco de su tarde en el Circolo Unión Republicana, para tratar de asuntos de reconocido interés para la misma y del milita monstruo que se ha de celebrar como protesta del odioso impuesto de consumos. -- El Secretario

Se encuentra restablecido de la indisposición que ha sufrido estos días el doctor D. José Mas.

Se ha publicado el cuaderno octavo de la importantísima obra «Crónica del Centenario de D. Quijote», que bajo la dirección de los conocidos escritores Miguel Sava y Pablo Becerra, se edita en Madrid.

En este cuaderno se publican, entre otros originales el discurso leído en la Academia Española de la Lengua y gran número de magníficos grabados reproducidos durante el Centenario.

Precio del cuaderno: 1 peseta. Administración, Conde Duque, 8. Madrid.

El gobernador ha aprobado los reglamentos de la sociedad de recreo e instructiva «La Amisad» de Mazarrón.

En el tren correo de ayer ha regresado de Madrid D. José Martínez Chumillas.

**PRESTAMOS.** -- VICTORIO, 44. Antigua casa de la calle de la Merced.

**Carretería Seguí.** Café especial.

**VINOS Y COGNACS. MARQUES DE MISA. JEREZ**

## SOMATOSE

en la convalecencia

No es la opinión de uno sólo lo que certifica la ciencia que para el Licor del Polo de Crivo no hay competencia.

## REVISTAS COMICAS

**QUISICOSAS**

En Madrid los cómicos están en huelga estos días pues trabajan muchas horas con una ganancia exigua. Hoy, entre quejas amargas, sin miedo a coco se agitan. Y yo que hubiera jurado que era tan dulce su vida...

En vez de truchas ó pavos, María mi cocinera esta noche a su manera va a ponéme arroz con nabos.

Vamos, vío en EL LIBERAL lo que pasa con Tu quita y hoy me quiere hacer María su «demerstración navals».

El lunes en el Congreso se anunció de Dios es Cristo por o que hace p cos días en Barcelona ha ocurrido.

Al fin varios diputados regioñ alistas han dicho que aman a España y que todo irá guana de mover cisco.

«Pues, señor, para ese viaje (pensó un macero al oírlos) qué falta hacían alforjas llenas de separatismo?»

¡Al par que se sienten padres de la patria, por lo visto se sienten catalanistas... y catalos en un fol!

Del crimen de Cétina tan comentado la vista en Zaragoza se ha celebrado.

A cada autor del hecho (terrible suerte!) le han sido impuestas cinco penas de muerte.

Y dicen que uno de ellos que halla excesiva que cumple cinco penas de muerte un vivo, hoy pide, por si acaso posible fuera, que de ellas le rebajen cuatro siquiera.

Juan Pérez Zúñiga

Noviembre 1905.

## «Boletín oficial»

El del día 1.º contiene: Estatutos y reglamento del Montepío del cuerpo de Médicos titulares. Cuentas de la Academia provincial de Bellas Artes. Id. del Hospital provincial. Anuncio de concurso para la provisión del cargo de médico civil, vocal de la Comisión mixta de reclutamiento y la de suplente durante el año de 1906.

Edicto de contribuciones. Otros de las alcaldías de Mula y Beniel y de los juzgados de La Unión, la Catedral y Cartagena.

## AYUNTAMIENTO

(SESIÓN DE AYER TARDE)

La ha presidido el alcalde D. Gaspar de la Peña y han concurrido los concejales señores Serrano Alcazar, Martínez Zamora, Pérez Marín, Belando, Baeza, López Gómez, Alarcón, González, Barraguer, Estañ, Almela, Palazon y Lacarcel.

Se ha aprobado las cuentas.

Se han acordado algunas pensines a viudas de empleados municipales y se han mejorado las que algunas tenían. En contra de estas últimas había un voto particular que fué desechado por unanimidad. Bien es verdad que ni aun pudo tomarse en cuenta porque su autor no llegó a firmarlo.

Se ha prorrogado el tiempo del contrato al actual arrendatario de arbitrios municipales Sr. Martínez Gil.

Se ha dado cuenta del escrito que suscriben D. José Cayuela y otros vecinos de esta capital denunciando abusos en la elección última de incapacidad de algunos de los concejales electos, acordándose que dicho escrito tenga la tramitación legal correspondiente.

Se ha aprobado el presupuesto redactado por el arquitecto municipal sobre obras de reparación en la Casa-escuela de la Raya.

El Sr. Serrano Alcazar ha pedido una gratificación para el jefe de la guardia municipal, que el Ayuntamiento ha aceptado, proponiendo el Sr. Baeza que dicha concesión se haga extensiva para aquellos otros empleados que lo merezcan.

Se ha levantado la sesión.

## BOLSA

(POR TELEGRAMA)

Cierre Madrid I (11 n.) Interior, 79'30. -- Fin 79'52. -- Próximo, 00'00. -- Amortizable, 98'30. -- B. nco., 421'00. -- Tabacos, 000'00. -- Paris, 27'90. -- Londres, 32'16. -- Exterior Paris, 93'82.

## EL ATENTADO DE PARIS

(POR TELEGRAMA)

**Anarquistas absueltos**

París I. -- El tribunal encargado de fallar en la causa por el atentado contra Mr. Loubet y Alfonso XIII ha absuelto a los anarquistas españoles.

RICHARD

## LA CUESTION ESCOLAR

(POR TELEGRAMA)

**Un mitin**

Madrid I (4'30 t.)

Los estudiantes han celebrado un mitin en el teatro Barbieri.

Los oradores culparon a la prensa de cuanto ocurre.

La mayoría de los concurrentes anunciaron la marcha a sus pueblos respectivos.

Varios vocales de la comisión gestora dimisionaron sus cargos.

Crease que el conflicto no se solucionará hasta pasadas las vacaciones de Pascua.

**Entrada a clase**

Madrid I (11 n.)

Hoy entraron a clase los estudiantes de Farmacia e Ingenieros.

**Gran escándalo. -- Destrozos. -- Riñas. -- Heridos**

Los demás escolares quedaron en el patio de la Universidad, iniciando reyertas y agresiones, promoviendo un gran escándalo.

Arrojaron las riñas y causaron destrozos en las puertas de las aulas.

Resultaron dos heridos.

El gobernador pidió fuerzas y el rector cerró la Universidad.

En los alrededores de ésta los civiles impiden la formación de grupos.

## NUEVO ACADÉMICO

(POR TELEGRAMA)

**Rodríguez María**

Madrid I (12'30 t.)

La Academia Española ha elegido académico al ilustre escritor sevillano D. Francisco Rodríguez María.

## CHOQUE DE TRENES

(POR TELEGRAMA)

**Varios heridos. -- Detalles del siniestro.**

Madrid I (11 n.)

Comunican de Aranjuez que esta madrugada sobre el puente del río Jarama chocaron dos trenes de mercancías procedentes de Madrid.

Acudieron las autoridades con trenes de socorro.

Los wagones estaban empotrados, con grandes desperfectos todos y muchos destruidos.

Vinos, hortalizas y frutas cubren la vía e inmediaciones.

Un maquinista se halla grave y le fué amputada una pierna.

Han resultado varios heridos leves y de pronóstico reservado.

Un conductor y un fog nero esn graves.

La vía se halla interrumpida.

El servicio se hace por la vía de Ciudad Real hasta Castillejo.

## LA CRISIS

### MORET EN EL PODER

(POR TELEGRAMA)

**Despacho con el rey**

Madrid I (1'15 t.)

Hoy despacharon con el rey el conde de Romanones y Eguitior.

**En busca de Montero**

El ministro de Instrucción pública marchó seguidamente en busca de Montero Ríos.

Lo encontró y ambos fueron a Palacio, despidiéndose Eguitior de Montero en el portal.

**Actitud de Montero**

La llamada de Montero a Palacio produjo gran expectación.

Al salir el presidente se le hicieron multitud de preguntas.

Montero se concretó a decir: «Estamos igual que ayer. Nuevamente he insistido en mi dimisión y no la retiro.»

Y inmediatamente entró en su coche y se marchó.

**Maura en Palacio**

El jefe de los conservadores ha estado hoy en Palacio, lo cual ha contribuido a que se multipliquen las cábalas y los comentarios.

Pero, según el mismo Maura, su visita no ha tenido ninguna relación con la situación actual.

Dijo que felicitó al rey por sus recientes viajes y que cumplimentó a la reina, negando en absoluto que hablara nada de política.

Añadió que desconocía los rumores de crisis y que creía que ni habría Cortes Negó que los conservadores proyecten promover nada en el Congreso.

Preguntado sobre qué actitud adoptaría en caso de una votación en la Cámara contestó: «Segun sea.»

### MAREJADA POLITICA

**Anuncios de borrasca parlamentaria**

Continúa reinando gran marejada política con motivo de la crisis.

Se anuncia una borrasca en la sesión del Congreso de esta tarde.

Los republicanos están dispuestos a interpelar sobre la situación del Gobierno.

Caso de plantearse el debate intervendrán los jefes de las minorías.

**Las consultas. -- Urzáiz en Palacio.**

Madrid I (4'30 t.)

Se dice que el rey comenzará esta misma tarde las consultas.

Llamará el primero a Moret.

Esto se interpreta como señal de que será el encargado de formar Gabinete.

Los moretistas se hallan animadísimo y cuentan como seguro que el rey confiará los poderes a su jefe.

Urzáiz estuvo en Palacio, aunque poco tiempo.

A la salida del regio alcazar fué asediado a preguntas por los periodistas.

El ministro de Hacienda manifestó que solo fué a Palacio con objeto de cumplimentar a los reyes.

**Causa de la crisis. -- Reunión de los ministros dimisionarios. -- conducta aprobada. -- Comunicaciones a las Cámaras**

Madrid I (4'35 t.)

Se asegura que la determinación de Weyler ha precipitado la crisis, haciéndola total.

La verdadera causa de la crisis no está bien determinada.

Al regresar Montero Ríos de Palacio reunió a los ministros en su domicilio para darles cuenta de que había presentado nuevamente la dimisión al rey de todo el Gabinete, con carácter irrevocable.

Los ministros aprobaron la conducta seguida por Montero Ríos.

Acordaron redactar y enviar a las Cámaras las comunicaciones participando la crisis para la suspensión de las sesiones.

**Pronóstico del gobernador. -- Ministerio probable. -- Ruiz Jiménez se va.**

Madrid I (4'40 t.)

El gobernador civil ha asegurado que hoy mismo encargará al rey a Moret la formación del nuevo gabinete.

Tan seguro estoy --añade-- que es probable se nombre el siguiente ministerio:

Presidencia: Moret.

Estado: Duque de Almodóvar.

Hacienda: D. Eleuterio Delgado.

Gobernación: Conde de Romanones.

Guerra: General Luque.

Marina: Cobian.

Fomento: Gasset.

Instrucción: Merino.

Ruiz Jiménez añadió: «Yo estoy dispuesto a marcharme hoy a Málaga después de haber presentado mi dimisión.»

### EL SENADO

**Participación de la crisis. -- Suspensión de sesiones. -- Confusión política.**

En la sesión del Senado después de aprobarse el acta de la sesión anterior juran varios senadores el cargo.

Se lee la comunicación participando que el Gobierno se halla en crisis.

Acto continuo se acuerda la suspen-

### OPINIONES DE MAURA Y BESADA

Maura decía que si cuajaba un ministerio Echegaray no llegaría a fin de año.

Besada clamaba contra la crisis, considerándola tremendamente inoportuna.

En cuanto a la formación de un Gabinete Echegaray le parecía tan absurdo que no quería ni tomarse el trabajo de combtir su creación.

**Juicio de Salmerón. -- Censuras a Montero.**

Salmerón censuraba duramente a Montero Ríos, declarando que sólo podíá sustituir una situación genuinamente liberal, pues nuevas interinidades significarían nuevas burlas, que acogería el país con justo enojo.

Todos estaban unánimes lamentando lo ocurrido.

Pedían que la situación nueva fuera vigorosa.

**Impresión en la mayoría**

En la mayoría ha causado profunda impresión la crisis.

Todos los diputados ministeriales dicen que no se puede achacar a la falta de su concurso, porque ayudaron lealmente al Gobierno, contrariando muchas veces, incluso el sentido político, pero que si no entusiasmo, la mayoría ha mostrado en todas las ocasiones disciplina, cohesión y lealtad.

Todos los individuos de la mayoría se mostraban opuesto a un ministerio Echegaray, sin dejar de reconocer las buenas cualidades de éste, pero diciendo que es imposible le apoyara toda la mayoría, porque no son sus orientaciones las del partido liberal, como lo prueba el restablecimiento del impuesto de consumos sobre las harinas y trigos.

**Citacion chocante. -- Un precedente**

Ha chocado mucho que a los ministros dimisionarios se les llamara separadamente a Palacio para consultarles.

Se recordaba que durante la última regencia se les llamó igualmente cuando el conflicto suscitado entre dos periódicos y la oficialidad de la guarnición de Madrid, hecho que provocó entonces la crisis.

### EN CASA DE MORET

**Concurso a villaverdistas**

El día 2 de Moret ha sido todo el día un jubileo.

Lo visitaron muchos personajes liberales.

Se ha comentado la conferencia de Besada con Moret, relacionándola con las cuestiones económicas.

La prensa unánime cree seguro que los villaverdistas le prestarán su concurso, puesto que Moret tiene muchas coincidencias con el criterio económico de Villaverde, que representan hoy quienes le han sido fieles hasta después de la muerte.

Se cree que entrará en el nuevo Gobierno a guá ministro villaverdistas, añadiéndole además que el gabinete Moret tendrá significación genuinamente democrática.

**Paseo regio. -- Las censuras. -- Censuras de ministros**

A las dos y media de la tarde marcharon al rey y Caserta en automóvil al País.

Regresaron a las cinco, comenzando en seguida las consultas.

Los ministros todos mostraron la imposibilidad de continuar el Gabinete.

Dijeron al rey que debía formar un Gobierno con elementos del partido liberal, sin designar ninguna persona que pudiera sustituir a Montero.

Sóloamente hablaron de la orientación política.

**Lo que dijo Echegaray**

Echegaray dijo al rey que cualquier Gobierno liberal que se formara lograría sin grandes dificultades aprobar los presupuestos.

**Weyler no habla**

El general Weyler se negó rotundamente a decir nada de lo que habló con el rey.

**Prieto y el rey**

García Prieto manifestó que el rey le había indicado que persistiera cerca de Montero para que continuara al frente del Gobierno y que él le expresó el propósito de Montero de no volver al ministerio y que a su juicio procedía se formara un Gobierno fuerte con elementos del partido liberal.

Y si esas indicaciones se hicieran a Montero? -- le dijo el rey.

No las aceptaría seguramente, contestó Prieto; pues así me ha autorizado para indicárselo.

**Romanones**

Romanones dijo que se había expresado igual que sus demás compañeros.

Añadió que creía se haría a Moret.

**Armijo y Dominguez**

Después consultó a Vega Armijo y Lopez Dominguez.

Se expresaron en el mismo sentido que las anteriores.

**Moret presidente**

Moret salió de Palacio a las 7'45 después de conferir el rey los poderes para formar Gobierno, diciendo lo ya telegrafiado.

**Montero a la vida privada**

Algunos intimos de Montero decían hoy que en breve marchará aquí a Lourizán a pasar una temporada, no siendo difícil que adoptase la resolución de retirarse a la vida privada, como anunció hace tiempo EL LIBERAL.

### AL CERRAR

**El juramento. -- Consejo de ministros. -- Los acuerdos.**

Madrid 2 (2'30 m.)

A las once juraron los ministros como here y anunciado.

Después se reunieron en Consejo, presididos por el rey.

Acordaron posponerse hoy a las once de la mañana, celebrar Consejo en el Senado a las dos de la tarde y después presentarse a las Cámaras, primero al Senado y luego al Congreso.

**Censos a Marina**

Se asegura que será nombrado ministro D. Marina D. Victor Cenas.

### TEATRO ROMBA

**Puno ones para hoy.**

A las seis y media, «El dinero y el trabajo» a las ocho y tres cuartos, (sección triple) estreno «La milicia».

**Terry-Cognac-Terry**

**Terry-Cognac-Terry**

**Terry-Cognac-Terry**

En todos los cafés, fondas y ultramarinos.

**EL TIFUS**

es una siempre consecuencia de una afección en gástrica. Estas se eviten y curan con el uso de las «Sales de Medicina».

**Café Belmar**

Añadir de cáñ a 1 05 p-setas kilo.

Rioja Clara, botella sin casco. 0 65

Vino de «Las Palmas», botella a 0 35

El salón del dominio estará abierto hasta la una de la noche.

**COCHES DE ALQUILER**

La sociedad de carruajes de alquiler Juan-Balsalobre Pellicer y Genaro Albaladejo ha quedado disuelta.

Por tanto, desde hoy, el Sr. Pellicer establece un gran servicio de coches, por su cuenta, en la plaza de la Reina, frente a EL LIBERAL, lo que participamos a su numerosa y distinguida clientela.

DE NUESTROS SUSCRIPTORES
INFORMACION POSTAL
DE "EL LIBERAL,"

DIA 2 DE DICIEMBRE DE 1905
De Murcia
J. B. Portman: Mando informes a la casa...
T. N. Aguiles: Te ruego no sirvas el pedido...

salieron y cuantos podemos disponer para el dia 5.—L. A.
J. G. Lorca: Me extraña no respondas a ninguna de las mias...
H. Calasparra: Pongo en practica media el servicio a tu tiempo...

En Cartagena, Santa Florentina, 23, buzon.
En Alicante, D. Pascual Martinez, Isabel II, numero 2.
En Orihuela, D. Jose M. Sarabia.
En Caravaca, D. Emilio Saez y D. Francisco Fernandez Valiente.

titulada INFORMACION POSTAL, en la que nuestros suscritores de Murcia y la region podran, en terminos concretos, con pocas palabras, contestar aquellas cartas que, por su asunto, pueda hacerse de ellas referencia en publico.

ciente o particular de un punto de la region que ha de escribir diferentes cartas del mismo caracter arriba indicado, puede tambien, con una dirigida a esta Administracion, hacer llegar a su destino, por medio de la INFORMACION POSTAL de EL LIBERAL, las diferentes contestaciones.

dentro de la indispensable brevedad.
Quedaran excluidas todas aquellas comunicaciones que no puedan ser objeto de publicidad por la forma inconveniente de su redaccion.

Vino Tónico Moreno
Farmacia de J. MORENO, Plaza de Camacho; número 26, MURCIA y en todas las buenas Farmacias y Droguerías.

Recomendado en las Convalecencias, Anemias, Clorosis, Debilidad general y Enfermedades del Pecho y el Estómago.
Tónico poderoso. Facilita notablemente el desarrollo y crecimiento de los niños.

Vapores trasatlánticos de A. Felch y Compañía
(SOCIEDAD EN COMANDITA)
Linea de la América del Sud
para MONTEVIDEO, BUENOS AIRES y ROSARIO DE SANTA FE

VINO y JARABE DE FOSFOGLICERATO DE CAL DE CHAPOTEAUT
Representa la forma en que el fosfato de cal existe en el organismo.

OCASION
Se vende en Cartagena una Fabrica de Gasosas con un motor a gas, situada en sitio central y muy bien acreditada.

Diario DE Avisos
por orden alfabético
ALMONEDA de muebles y enseres, por decisión de la Sociedad de Café Moderno, de Cartagena.

Impotencia
El Dr. PARIS, de Madrid, garantiza pronta alivio y segura curación.

LA UNION EL FENIX ESPAÑOL
COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS
Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

4 A 8 PTS. POR DIA
SR DESBAN personas de ambos sexos para trabajar con nuestra maquina de hacer calceata.

ENCARGOS DE DOMICILIO A DOMICILIO
Murcia, Baisicas, San Pedro, San Javier, La Union, Llano del Beni, Orihuela y Torreveija y vice-versa

ALMONEDA.—Se hacen de varios muebles, calle de San Gines, núm. 1, piso bajo, horas para verlos de 9 a 1 y de 2 a 5.

Mac Andrews y C. LINEA
de vapores fruteros
Vapor ALVARADO, para Hamburgo, carga el sábado 2 de Diciembre.

LA AGRICULTURA MODERNA
MAQUINARIA AGRICOLA
Segadoras y guadañadoras "CHAMPION" de Chicago E. U. A.

AGENCIA DE ENCARGOS PASOAL MARTINEZ
SERVICIO FIJO
Murcia, Beniel, Orihuela, Callosa, Albaterra, Almoradí, Dolores, Rojales, Torreveija, Crevillente, Elche, Antaola, Alicante y viceversa, con sucursales para recoger y entregar todos los encargos que se confían.

ANUNCIOS
Reclamamos y noticias para los periódicos de Madrid, provincias y extranjero, se reciben en la SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA, calle de ALCALA, 6 y 8, ENT.º

ALBERTO RIES-VALENCIA
Servicio regular de VAPORES DIRECTOS
Vapor CON DOR, para Bremen, cargando saldrá hoy.

Curación en 80 días de PURGACIONES Gota Militar
Comprén una caja de PERLAS VERDES del Dr. Gaivey, de Madrid.—Vale 4 pesetas. Se Venden en calle PUXMARINA, núm. 6, Murcia.

"EL DIA"
Compañía Anónima de Seguros
Capital Diez millones de pesetas
FUNDADA EN 1901 EN CARTAGENA
Incendios Valores Marítimos

"Los Tiroleses,"
EMPRESA ANUNCIADORA
Rápidas propagandas
ANUNCIOS EN TODOS LOS PERIÓDICOS GRANDES DESCUENTOS A LOS ANUNCIANTES

ANTIGUA AGENCIA STORR
ANUNCIOS POSITIVA ECONOMIA
ESQUELAS DE DEFUNCION Y ANIVERSARIO
Combinaciones especiales para anuncios con grandes ventajas para los señores anunciantes

LA MURCIANA FONDA DE JOSÉ BONACHE
Este acreditado establecimiento, está dirigido por el propietario José Bonache, jefe de cocina que fue de la Excelentísima Sra. Marquesa viuda de Peñaflor.

Enrique Behn
SERVICIO DE VAPORES especialmente para el transporte de fruta
Vapor PETER HAMRE para Hamburgo directo, cargará el jueves 30 del actual y saldrá el viernes 1.º de Diciembre.